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Под таким девизом неизменно пооходят 

естивали "Золотая осень Славутича" 
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Расточке и гипьзовке блоков, 
шлифовке копенвалов 

отечественных и 
зарубежных 

Все хорошее когда-
нибудь заканчивается. 

Закончился и Vll-й междуна-
родный фестиваль "Золо-

тая осень Славутича-2000". 
Как и обычно, на наших фес-

тивалях были и радость встреч 
со старыми друзьями, и слезы 
прощания, и организационные 
накладки (а где их нет?), и оче-
видные творческие удачи. Были 
ночные бдения над ежедневной 
фестивальной газетой "Славес-
та" и совершенно бескрышные 
отрывы юных журналистов в го-
стинице "Фестивальной". В об-
щем, все как всегда — кроме, по-
жалуй, несколько лихорадочно-
го любопытства: а не в после-
дний ли раз собирает Славутич 
юных журналистов? Будет ли 
возможность у города и в буду-
щем принимать у себя подобные 
фестивали? Может быть поэто-
му молодые фестивальщики 
как-то больше занимались про-
блемами тусовки, чем собствен-
но фестивальными мероприяти-

ями и жизнью города. Может 
быть, отсюда и некоторая от-
страненность конкурсных фести-
вальных газет от заявленной 
темы "Моя культура, твоя куль-
тура — культура мира". 

Может быть. Но тем не менее, 
юные журналисты работали — 
писали очерки и фельетоны, сни-
мали телерепортажи, делали ра-
диопрограммы, брали интервью. 

По результатам отбора, пер-
вое место за выполнение кон-
курсного задания получила теле-
студия "Розовый слон" (Добро-
полье). Второе — третье место 
поделили телестудия "Грани" 
(Запорожье) и агентство "Юн-
пресс" (Киев), а также телеаген-
тство'"Новый Чернигов". Специ-

альный приз "За лучшую рабо-
ту" достался студии "Миллени-
ум" (Славутич). 

Среди молодежных пресс-
групп вот уже второй год лиди-
рует команда из Чебоксар (Рос-
сия), выпускающая газету "Мес-
то встречи". Второе место в кон-
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Лидеры конкурса прессы приветствуют маговцев 

из магазина 
под заказ 

курсе прессы заняла наша сла-
вутичская "Большая перемена 
маленького города", выпускае-
мая пресс-агентством "МАГ (ру-
ководитель Олег Федоренко). 
Этот же журналистский коллек-
тив получил и специальный приз 
от Народно-демократической 
партии "За гражданскую пози-
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цию": именно таким образом 
НДП отметила страничку "МАГа", 
вот уже полгода публикуемую в 
"ТС" (заметим, что работу магов-
цев чрезвычайно высоко оцени-
ли лидеры фестиваля — газета 
"Место встречи"). 

(Окончание на стр. 2) 
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ХОЧУ ВИДЕТЬ МИР СЧАСТЛИВЫМ 
(Окончание. Начало на стр. 1) 

На третьем месте о к а з а л а с ь газета "Розовый 
слон". Еще один специальный приз достался коман-
дам газет "Бульварный куст" и "Новая школьная газе-
та" (Москва). Поощрительный приз за самоотвержен-
ный труд получило агентство "Юн-пресс" за выпуск 
газеты "Славеста". Дипломами фестиваля награжде-
ны газеты "Переходный возраст" (Минск) и "Дог" 
(Оренбург). 

По результатам конкурсной работы фотографов 
первое место присуждено агентству "Юн-пресс", 
второе — фотостудии "Данко" (Чернигов), третье — 
студии "Мадиша" (Донецк). Специальные призы фе-
стиваля достались студиям "Форпост" (Симферо-
поль) и "Кодак" (Славутич). Примечательно, что и 
юные фотокоры и руководители студий очень вы-
соко оценили работу фирмы "Алиса" (директор 
Юрий Зайцев) , выполн*вшей техническое обслужи-
вание их конкурса: действуй сотрудники "Алисы" ме-

нее профессионально и доброжелательно , не один 
юный конкурсант не смог бы выполнить конкурсное 
задание . 

В радиоконкурсе первое место заняла молодежная 
радиостудия "Мы из Енакиево", второе — детская ра-
диостудия "Грани", третье — молодежная радиоком-
пания Донецка. 

А что же до вопросов о будущих фестивалях, вол-
новавших не только юных, но и взрослых его участни-
ков, то на одной из состоявшихся 8 сентября пресс-
конференций городской голова Славутича Владимир 
Удовиченко заверил: ЗОСя будет жить и дальше. Воз-
можно, она в значительной степени изменится, веро-
ятно, перейдет на самофинансирование. Во всяком 
случае, есть надежда, что ЗОСя перекочует вместе со 
всеми нами в третье тысячелетие. 

Подготовила Майя Руденко 
Фото А л е к с а н д р а Д у л ь ц е в а 

Утром 8 сентября, как водится, под 
проливным дождем, состоялось 

традиционное братание участников 
фестиваля. Опустить руки в краску, 

прижаться ими к полотнищу и 
обязательно пожать руку соседа — 

вот и вся процедура братания. 
Просто, без претензий — но как 

весело! 

Маленьким славутчанам было на 
что посмотреть: практически 

непрерывно шли на фестивальной 
сцене гала-концерты, шоу-

программы, 6 том числе и с 
участием цирковых коллективов. 

Вечером 7 сентября состоялась жеребьевка, определившая темы и жанры 
работ юных журналистов. Всего сделали заявку на участие в фестивале 

11 команд прессы, 6 — телевизионщиков, 6 — радио, 4 — фото. 

Началу фестиваля не помешала ни дождливая погода, ни ледяной, 
пронизывающий, совсем осенний ветер. Приветствовал жителей города, 

гостей и участников форума мэр Славутича Владимир Удовиченко. 

9 сентября оказалось днем презентаций. Первая из них — презентация 
Славутичского лицея и учебного центра Черниговского государственного 
института экономики и управления. Как сообщил ректор этого вуза Борис 
Суховирский, в ближайшие несколько лет в Славутиче появится филиал 
этого вуза. А затем, добавил Владимир Удовиченко, наш город вполне 

может стать университетским... 

...дарила национальные тюбетейки... 

...и лихо выплясывала на всех массовых мероприятиях, концертах и шоу. 
На снимке: младшая группа навоийского танцевального коллектива 

"Соната". 

...Затем презентовали библиотечно-информационный центр, столь 
необходимый и славутичским ребятишкам, и их родителям, и педагогам. 
Центр разместился на втором этаже дворца детского творчества. Здесь 

можно получить любую информацию, в том числе и содержащуюся в 
Интернете. На снимке: момент презентации. На фестивале присутствовало множество гостей: не только из России и 

Беларуси, но даже из Болгарии и Узбекистана. Делегация из города Навои 
(Узбекистан) щедро угощала дынями.. . 
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9 сентября, после непрерывных дождей, выглянуло солнце — к вящей радости славутичских мастеров 
• граффити. Графферы дружно высыпали к стенам определенных зданий Бакинского, Ереванского и 

Белгородского кварталов. Безликие, малоухоженные строения вдруг стали яркими и привлекательными. Жюри 
было невероятно трудно назвать имена победителей. Не называем их и мы — каждое граффити весьма 

интересно и самобытно. На снимке: граффити в Бакинском. 

Программа фестиваля была невероятно насыщенна. Только в первый день участники и гости "пережили" 3 
пресс-конференции. Всего за 4 дня их было более 10-ти. На снимке: пресс-конференция по проблемам снятия 

ЧАЭС с эксплуатации. На вопросы юных журналистов отвечают Валерий Салий, Валерий Сейда, Анатолий 
Носовский и Олег Голоскоков. 

В рамках фестиваля 9 сентября во Дворце детского творчества 
состоялся показ моделей, созданных славутичскими модельерами. В нем 

приняли участие дом моделей "Катрин", Станислава Попок, Раиса 
Злобина, Галина Кондратенко и Мария Бибикова. Карнавальная 

коллекция М.Бибиковой впечатляет — она создана из... полиэтиленовых 
пакетов, надувных пластиковых плавательных кругов и даже кульков 

для мусора. Поражает и возраст модельера — ей 12 лет. На снимке: 
вечернее платье "от Бибиковой". 

Вам приходилось слышать 
русские народные песни в 

переводе на немецкий? Нет? 
Значит, вы не были в день 

закрытия фестиваля в кино-
концертном, когда там выступали 

черниговские школьники, 
приглашенные в Славутич 

местным культурным немецким 
центром. На снимке: сейчас, 
сейчас зазвучит знакомое с 

детства "Выйду на улицу, гляну 
за село — девки гуляют, и мне 
весело..." Впрочем, по-немецки 

эти звучит несколько непривычно. 

На "ЗОСе-2000" впервые проводился конкурс молодых эстрадных 
исполнителей. Замечательно, что все победители конкурса вокалистов — 

славутчане: таков уровень знаний и умений, даваемых нашей Школой 
искусств! Гран-при высокое жюри присудило Виктории Писаренко. Кроме 

того, учрежденный фирмой "АиВ" приз зрительских симпатий также 
достался Виктории — фирма взяла на себя оплату ее обучения в 

консерватории. 

Лица фестиваля заслуживают того, чтобы в них вглядываться: время от 
времени юные журналисты так зарабатывались, что засыпали на любом 

удобном или минимально приспособленном для сна месте. В 
компьютерном центре, над тремя сдвинутыми стульями висело 

объявление: "Спать хочу! Не кантовать!" — так отвоевывали право на 
сон журналисты "Славесты". Хотя спящих можно было увидеть где 

угодно: на креслах кино-концертного, в зале заседаний Дворца детского 
творчества, а то и просто в фойе. 

Фестиваль окончен. Город постепенно очищается от накопившегося за 
время праздника мусора. Еще чуть-чуть — и будет разобрана сцена. До 

новых встреч в третьем тысячелетии! 

Фоторепортаж подготовили Майя Руденко 
и Александр Дульцев 
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U ГОРОД И СТАНЦИЯ НЕ ПОГИБНУТ. 
В ЛЮБОМ СЛУЧАЕ" 
Пресс-конференция руководства Чернобыльской АЭС для участников 
международного фестиваля 

Фестиваль "Золотая 
осень Славутича" все годы 
своего существования, так 

сказать, пуповиной был 
связан с Чернобыльской 

атомной. Она, словно 
заботливая мать, его 

кориила, поила, лелеял?, 
пестовала, взращивала. И 

вот фестивалю пошел 
седьмой год. Как и всякому 

малышу, ему время соби-
раться в школу, время 

делать первые самостоя-
тельные шаги по великой 

дороге жизни. Но участники 
фиесты пока не забыли, 

кто их терпеливо выводил 
на широкий путь, и в 

очередной раз дружно 
собрались на пресс-конфе-

ренцию, устроенную 
руководством станции. 

На вопросы собравшихся — 
представителей детской и 
взрослой журналистики Украи-
ны, России, Беларуси — отве-
чали генеральный директор 
Чернобыльской АЭС Виталий 
Толстоногое, главный инженер 
Юрий Неретин, председатель 
профсоюзного комитета Алек-
сей Лыч, помощник-референт 
генерального директора Олег 
Голоскоков. Вопросов было 
много, так что интервьюируе-
мые едва смогли уложиться в 
отведенные по фестивальному 
регламенту полтора часа. При-
чем отвечать на детские воп-
росы со взрослым подтекстом 
было порой непросто. И тогда 
на помощь аудитории прихо-
дил "переводчик с детского 
языка на взрослый", помощник-

референт. 
Предлагая вниманию чита-

телей фрагменты пресс-кон-
ференции, просим с понима-
нием отнестись к тому, что в 
разговор с профессионалами 
атомной энергетики вступили 
в основном начинающие жур-
налисты. 

Итак, первый и для участни-
ков фестиваля, пожалуй, самый 
главный вопрос. Что будет с 
"Золотой осенью Славути-
ча" после закрытия стан-
ции? 

В.Толстоногов: 
—Думаю, что фестиваль со-

хранится. "Золотая осень" — 
это достояние города, не толь-
ко Чернобыльской АЭС. Стан-
ция в значительной степени 
всегда финансировала это ме-
роприятие. И сейчас мы, хотя и 

очень сильно умерили аппети-
ты организаторов, тем не ме-
нее, перечислили в его фонд 30 
тысяч гривен банковскими сред-
ствами. Оказываем достаточно 
большую помощь в части пита-
ния, транспортировки участни-
ков и проч. Как только станция 
перейдет на бюджетное финан-
сирование, у нас таких возмож-
ностей не будет. Однозначно. 
Фестиваль нельзя будет вклю-
чить в бюджетное финансиро-
вание города. Работаем над 
тем, чтобы в Славутиче разви-
вался малый и средний бизнес. 
И если нашим бизнесменам "Зо-
лотая осень" будет дорога, они 
приложат усилия, чтобы сохра-
нить традицию. 

— Что будет с городом, 
когда станцию закроют? 
Какая перспектива ожидает 
Славутич? (После отчет-
ной пресс-конференции 
этот же вопрос в различ-
ных интерпретациях зада-
вался и устно, и в фести-
вальной печати, и в теле-
программах. Нет сомнения, 
что к поиску ответа на 
него еще долго будут обра-
щаться средства массовой 
информации Украины и дру-
гих стран. Но не запамяту-
ют ли о его чрезвычайной 
актуальности в правитель-
ственных и президентских 
структурах?) 

В.Толстоногов: 
— Что будет? Существенно-

го улучшения ждать не надо. 
Сейчас станция со своей сто-
роны делает достаточный 
вклад в содержание Славути-

ча. Город не погибнет. В любом 
случае. Вместе с городскими 
властями мы стремимся при-
вить нашим жителям уверен-
ность, что будущее в наших 
руках. Нельзя спасти утопаю-
щего, который не борется за 
свою жизнь. Утонет — и даже 
не успеют заметить. 

В городе мы передаем соб-
ственность в аренду предприни-
мателям, для того чтобы они 
развивали производство. Так, в 
рамках специальной экономи-
ческой зоны "Славутич" недавно 
открыто производство металло-
черепицы и стеновых панелей, 
на котором создана сотня рабо-
чих мест. Есть и другие приме-
ры. Механизм СЭЗ начинает ра-
ботать. 

Хочу обратить внимание го-
стей на то, что закрытие стан-

ции вовсе не похоже на закры-
тие бани. Работа на станции 
будет. Выполняются междуна-
родные проекты, выполняются 
работы на объекте "Укрытие". 
Страны-доноры Чернобыльс-
кого фонда "Укрытие" подтвер-
дили свою готовность выде-
лить 722 миллиона долларов 
США. Это приведет к увеличе-
нию рабочих мест. Но мы име-
ем и другую проблему. При на-
личии тысячи безработных в 
городе нам трудно найти лю-
дей для выполнения ряда ра-
бот. Не всех устраивает пред-
лагаемая зарплата. 

Реплика юного журналиста 
— Но если возникают 

сложности с трудоустрой-
ством, нельзя ли построить 
в Славутиче какой-то боль-
шой завод? 

В.Толстоногов: 
— Дело в том, что боль-

шая часть уже созданной про-
мышленности Украины про-
стаивает... 

В этот момент пресс-кон-
ференция начала превращать-
ся в дискуссию. И тогда слово 
попросил председатель проф-
кома А.Лыч. 

Дополнение А.Лыча: 
— Хочу ответить на вопрос: 

будет ли жить Славутич? Ко-
нечно будет. Для такой уверен-
ности есть все основания. Дей-
ствительно, часть персонала 
останется работать на Черно-
быльской АЭС. Станция дли-
тельный период будет оста-
ваться ядерно-опасным объек-
том, и к ней будут предъявлять-
ся требования, как к действую-
щим энергоблокам. И подбор 
специалистов будет соответ-
ствующим. Сейчас практичес-
ки все сто процентов персона-
ла нуждаются в социальной 
защите, в том числе и те люди, 
которые останутся на АЭС. 
Поймите: профессиональная 
гордость атомщика не позволя-
ет ему работать на "мертвом" 
объекте. 

— Когда будет закончено 
рассмотрение проектов 
программы социальной за-
щиты персонала Черно-
быльской станции и комп-
лексной программы снятия 
с эксплуатации? Програм-
мой предусматривается 
выплата 25 миллионов гри-
вен компенсаций. Выплаче-
на ли задолженность по зар-
плате? 

А.Лыч: 
— Сейчас ни одна атомная 

станция Украины, в том числе, 
и Чернобыльская, не имеет за-
долженности по заработной 
плате. В отношении компенса-
ционных выплат. Комплексная 
программа подана на согласо-
вание в соответствующие орга-
низации. И сказать, когда она 
будет согласована и утвержде-
на, мы не можем. Программа 
социальной защиты является 
составной часть комплексной 
программы снятия с эксплуата-
ции. Документ, который подан 
нами в Кабинет министров че-
рез областную госадминистра-
цию и Минтопэнерго, я бы на-
звал протоколом намерений 
или концепцией социальной за-
щиты нашего персонала. Время 
рассмотрения данного докумен-
та — не менее двух месяцев. 
Еще не известен статус, кото-
рый будет иметь станция пос-
ле 15 декабря 2000 года. С уче-
том этого будет разработана 
структура, способная обеспе-
чивать выполнение поставлен-
ных задач. . 

Сейчас требуется психоло-
гическая адаптация нашего 
персонала для работы в новых 
условиях. Над этим работаем. 
Ведь для людей, прошедших 
через аварию 1986 года, даже 
при трудоустройстве в другом 
месте по специальности, не-
просто потерять связь с Черно-
быльской АЭС. Как говорил Ви-
талий Константинович Толсто-
ногое, в Славутиче создаются 
новые предприятия, в том чис-
ле в рамках инвестиционных 
проектов с участием западно-
го капитала. Но мы не можем 
найти пока достаточного коли-
чества людей для логического 
завершения этой работы. Глав-
ная причина в том, что не оп-
ределены конкретные люди, 
которых выделит из своего со-
става станция. Эта работа на-
чата, а будет завершена к кон-
цу года. 

—Хотя бы приблизитель-
но, какая часть персонала ос-
танется работать? 

В.Толстоногов: 
— Существуют разные под-

ходы в оценке. Мы их обсужда-
ем совместно с профсоюзом. 
Можно говорить, например, о 
сокращении в 400 человек или 
в тысячу человек. Сейчас отра-
батывается вопрос о создании 
обособленных подразделений 

Национальной атомной энерго-
генерирующей компании 
"Энергоатом" на площадке 
Чернобыльской АЭС. Одно из 
них уже создано: управление 
по снятию с эксплуатации. В 
нем численность персонала, 
получающего зарплату не на 
станции, — 20 человек. Прора-
батываем вопрос о создании 
обособленного подразделения 
НАЭК — "Энергоремонта". На-
деюсь, что там трудоустроим 
около тысячи человек. "Энер-
горемонт" также не будет зави-
сеть от станции и сможет по-
дыскивать себе работу и в го-
роде, и в международных про-
ектах. Планируем создать обо-
собленное подразделение на 
базе нашего автотранспортно-
го хозяйства, способное конку-
рировать с другими транспор-
тными предприятиями. Это 
еще около 450 рабочих мест. 
А в итоге в подразделениях, о 
которых я рассказал, будем 
иметь полторы тысячи рабочих 
мест. Выходит: с одной сторо-
ны, мы не увольняем персонал, 
с другой —• сокращаем числен-
ность работников станции. 
Если эти планы осуществятся, 
на первом этапе вопрос о со-
кращении снимется. И мы смо-
жем достаточно плавно перей-
ти к следующим этапам. Но в 
любом случае, если человеку 
придется уволиться, ему дол-
жна быть обеспечена полная 
социальная защита в соответ-
ствии с законом. 

— Сколько будет стоить 
закрытие станции, создан ли 
фонд закрытия? 

А.Лыч: 
— Фонда как такового не су-

ществует. Были только выделе-
ны 118 миллионов долларов для 
выполнения определенных ра-
бот, в том числе и по повыше-
нию безопасности третьего 
энергоблока. Не следует путать 
деньги для закрытия со сред-
ствами Чернобыльского фонда 
"Укрытие", предназначенными 
для преобразования "саркофа-
га" в экологически безопасную 
систему. 

О.Голоскоков: 
— Хочу дополнить. О комп-

лексной программе вывода из 
эксплуатации будет разговор на 
отдельной фестивальной пресс-
конференции. Специалисты в 
деталях расскажут, что собою 
представляет процесс снятия с 
эксплуатации. А сейчас об этом 

очень коротко. Проект до конца 
не разработан. Есть отдельные 
его части и есть прогнозные 
оценки, которые сделали укра-
инские и американские специа-
листы еще в 1994 году, когда го-
товилось принятие решения 
стран "большой семерки" по зак-
рытию Чернобыльской АЭС. Ра-
боты рассчитывались на 15 лет 
и оценивались в 1 миллиард 300 
миллионов долларов. Сейчас 
идет детализация отдельных 
разделов этой большой про-
граммы. Блоки остановят, но до 
2008 года станция будет нахо-
диться в состоянии эксплуата-
ции. То есть до тех пор, пока от-
туда не вывезут ядерное топли-
во. После этого начнется рабо-
та по снятию с эксплуатации. 
Стоимость работ на этом этапе 
— 600 миллионов долларов. 
Решение социально-экономи-
ческих проблем эксперты оцени-
ли тоже в 600 миллионов дол-
ларов. При работающем одном 
блоке такой проблемы просто не 
возникает. Но после 15 декабря 
ситуация резко изменится: нас 
будет кормить и содержать на-
род Украины. Это будет сто/; 
почти по 500 миллионов гриї 
в год. 

Многие думают так: закрыли 
станцию — и сняли проблему 
безопасности. А получится на-
оборот: проблему не снимут, а 
поставят... 

Полная стенограмма пресс-
конференции заняла бы место 
втрое или вчетверо больше. 
Журналисты интересовались 
многими специфическими воп-
росами, связанными с перера-
боткой и захоронением радио-
активных отходов, отрабо-
танного ядерного топлива, 
ликвидацией и локализацией 
последствий аварии 1986 года. 
Был ими поставлен и очень ак-
туальный вопрос о компенса-
ции энергетикой страны по-
терь от закрытия Чернобыль-
ской АЭС. И даже без объясне-
ний специалистами тонко-
стей последней проблё [ > 
юным журналистам было; 
компенсировать энергетичёс^ 
кие потери крайне сложно. Как 
и продолжить жизнь фестива-
ля "Золотая осень Славутича". 
Из молодых, да ранние. Знают, 
где тонко и где рвется преж-
де всего. 

Виктор КАПУСТА 

РАЗРАБАТЫВАЕТСЯ БЮДЖЕТ-2001 
В рамках фестиваля "Золотая осень Славутича-2000" состоялась пресс-конференция 
с народным депутатом Евгением Жовтяком, заместителем председателя Бюджетного 
комитета Верховной Рады 

Господин Жовтяк ответил на 
вопросы представителей СМИ 
об особенностях формирования 
государственного бюджета на 
следующий год. 

— Та государственная под-
держка, которая может быть 
предоставлена нашей культуре, 
науке, медицине—в целом бюд-
жетной сфере, не покрывает и 
малой доли того, что необходи-
мо для развития этих отраслей. 
Мы имеем значительно больший 
потенциал, чем средства для его 
реализации, и поэтому мы вы-
нуждены делить эти средства в 
зависимости не от потребности, 
а — от их наличия. В нынешнем 
году формирование бюджета 
происходит по принципиально 
другому пути, чем прежде. Рань-
ше бюджет формировался в Ки-

еве, а затем определялось, 
сколько и кому выделить и на 
какие нужды. В результате тако-
го распределения—анализируя 
выполнение бюджета прошяого 
года — мы пришли к выводу, что 
разные населенные пункты, ис-
пытывающие приблизительно 
одинаковые нужды, получили на 
реализацию этих нужд принци-
пиально разные суммы. Конеч-
но, особенности отдельных горо-
дов должны учитываться, но 
должна быть и справедливость 
— в рамках бюджетной форму-
лы (?! — М.Р.). В нашем бюджет-
ном проекте предусмотрено фи-
нансирование по более объек-
тивным критериям. 

— А если отвлечься от об-
щих слов и тенденций? Про-
ще говоря, будут ли по-пре-

жнему уменьшаться ассигно-
вания на науку, медицину (в 
частности, оздоровление) , 
культуру? 

— Меньше, чем в 2000 году, 
выделено не будет. Увеличение 
направляемых в эти отрасли 
бюджетных средств, вероятно, 
будет — в текущем году в Укра-
ине впервые наметились четкие 
тенденции к рог ту производства, 
а значит, и доходной части бюд-
жета. Впрочем,подобное увели-
чение — в силу экономического 
положения в стране — вряд ли 
будет значительным: к примеру, 
чтобы решить проблемы одной 
лишь медицины, нам надо раза 
в три больше, чем может дать 
сегодня экономика. 

— Значит ли это, что вы 
принимаете дефицитный (или 

скрыто дефицитный) бюд-
жет? 

— Бюджетная резолюция 
однозначно требует полной и 
безоговорочной бездефицитно-
сти бюджета. 

Комментарии Владимира 
Удовиченко: 

— Из запланированных, рас-
считанных, научно обоснованных 
452 млн фн., необходимых на ре-
шение Чернобыльских проблем, 
с учетом доли Украины в между-
народных проектах, после перво-
го рассмотрения Бюджетного ко-
митета в проекте осталось лишь 
200 млн. Сколько "исчезнет" пос-
ле второго рассмотрения? 

Майя РУДЕНКО 
Фото Александра 

ДУЛЬЦЕВА 
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СЕМЬ ДНЕЙ 
ПЛАНЕТЫ 

(7 —13 сентября) 
ЧЕТВЕРГ. На Саммите тысячелетия Фидель Кастро заявил, что бед-
ные страны становятся беднее, богатые—богаче. Забыл только упо-

• мянуть, что самыми бедными руководят верные ленинцы — строите-
ли светлого будущего. После этого без приглашения заявился на при-
ем к Клинтону и пожал-таки ему руку, да еще пару минут о чем-то 
говорил. Наверное, о бедных в богатых странах, о доходах, о кото-
рых наши, а тем более кубинские обыватели и мечтать не могут. 

Главы пятнадцати стран-членов Совета Безопасности сошлись 
в том, что они полностью разошлись в своем отношении к мирот-
ворческой деятельности. Но заключительный документ, щедрый на 
патетику и скудный на конкретные детали все-таки одобрен. Ведь 
за работу отчитаться надо, trro командировочные не оплатят. 

В США полным ходом идет президентская гонка. Один из основ-
ных вопросов — образование. Претенденты обещают сильно уве-
личить расходы на это дело. Еще бы, сейчас в самых бедных шко-
лах на обучение одного ученика тратится 3200 долларов в год, в 
богатых — 15 тысяч. Ну как за такие деньги хорошо научишь? Инте-
ресно, а как же наши-то выкручиваются? 
ПЯТНИЦА. Турция празднует 700-летие Османской империи. Была 
она самым сильным государством мира. А теперь? Такова грустная 
судьба всех империй. 

По данным организации "Репортеры без границ", среди стран, 
как-то претендующих на свободу слова, первое место по зажиму 
этой самой свободы занимает Россия, второе — Турция, третье — 
Украина. Мы хоть в лидирующую тройку попали, а могли бы вовсе 
без призов остаться. 

Саммит тысячелетия завершился принятием Декларации тыся-
челетия. Там перечислены угрозы и вызовы грядущему — бедность, 
войны, терроризм, проблемы экологии. Много красивых слов и ни-
каких конкретных решений — все как всегда. 
СУББОТА. С субботнего эфира ОРТ за 5 минут до начала снята 
программа Сергея Доренко. Он сильно недоволен и считает, что 
здесь видна "рука Путина". По словам Доренко, его приглашали в 
команду президента, но он отказался, заявив, что он в команде 40 
миллионов зрителей. Это же надо — оказывается, Борис Березовс-
кий — это 40 миллионов зрителей. 

Сотрудники Тувинского отделения МЧС сидят без зарплаты. Дело 
в том, что детский танцевальный коллектив из Тувы понравился жене 
президента Киргизии Акаева. Их пригласили в Киргизию. Детей ку-
рирует фонд некоего Дакаева, но денег на выезд детей не нашел. 
Жена Дакаева позвонила жене Акаева, жена Акаева — Акаеву, тот 
был в Москве и сказал Путину, Путин поручил дело своей жене, жена 
Путина сказала жене Шойгу, та — самому Шуйгу. сам Шуйгу распо-
рядился, чтобы Красноярское отделение МЧС изыскало деньги. Те 
нашли около 5 тысяч долларов (в валюте) и с курьером отправили 
их в Туву. Деньги были отданы г-же Дакаевой из рук в руки, и теперь 
с нее требуют отчета. Отчета нет как нет, но нет и зарплаты у Ту-
винского отделения МЧС. 
ВОСКРЕСЕНЬЕ. Правительство Палестины отложило односторон-
нее провозглашение независимости государства с 13 сентября на 
близкое, но Неопределенное время. Теперь определяются с Бара-
ком. Зря Арафат по миру ездил — не поддержали. 

Франция выступает за сохранение санкций против Австрии, ос-
тальная Европа — против. И все единогласно утверждают, что с 
правами человека там порядок, а вот лексику они используют рос-
сийскую. Это как, австрийцы материться научились? 

В Афганистане войска талибов с боями продвигаются на север. 
До границ азиатских стран СНГ рукой подать. А ведь талибы могут 
эти границы не заметить и пойти дальше. Придется России откры-
вать еще один антиисламский фронт. 
ПОНЕДЕЛЬНИК. Страны ОПЭК решили поднять добычу нефти на 
800 тысяч баррелей в день. Цены на нефть этого решения не заме-
тили и выросли до 34 долларов за баррель. И все как-то упускают 
из виду, что запасы нефти на Земле конечны и конец этот уже хоро-
шо виден. 

В США в президентской гонке Альберт Гор достал-таки Джорд-
жа Буша-младшего. Счет стал 45%:45%, а 10% все еще думают. А 
какие деньжищи там крутятся, наверное! 

По поводу снятия с эфира Сергея Доренко московская газета 
"Ведомости" пишет: "...Кремль не смог зачистить Гусинского и в ка-
честве сублимации решил отметелить Березовского, хотя ОРТ очень 
даже президентский канал". 
ВТОРНИК. Вологодское отделение ФСБ предложило местным жур-
налистам свободно подписать соглашение о том, что они доброволь-
но отказываются свободно высказывать свое мнение о политических 
событиях в стране и области и отдают материалы в ФСБ на цензуру. 
Для их пользы, конечно. Большинство свою пользу поняло и подпи-
сало, не пискнув. Но кое-кто отказался. И им ничего не было. Пока. 

Россия сокращает свои вооруженные силы до уровня турецких 
и даже еще ниже. Буржуйские СМИ по этому поводу злословят: "Ни-
щий мирового класса не может содержать армию мирового класса*. 
Весь валовой продукт России — 280 миллиардов долларов, США 
же тратит только на оборону 290 миллиардов. 

Премьер Великобритании призвал бастующих водителей и фер-
меров прекратить блокирование нефтеперерабатывающих предпри-
ятий. Он сказал, что им сильно сочувствует, но цен снизить не мо-
жет — во всем виновата ОПЭК. В то же время по его просьбе коро-
лева Елизавета уже санкционировала возможность использования 
войска и полиции против забастовщиков. „ 
СРЕДА. Думские лидеры встречаются с Путиным. Обсуждаются 
вопросы о потоплении "Курска", о бюджете. Правда, о "Курске" уже 
все рассказало ЦРУ, а бюджет на то и государственный, чтобы его 
отобрать у регионов. Им и 30 % много. 

Точно установлена причина катастрофы "Конкорда" — халат-
ность администрации, и именно французской. Полосу поленились 
подмести, на ней валялась полоска стали 43x3 см, она срезала по-
крышку одного из колес до обода. Железо об асфальт, фонтан искр, 
горит мотор, и остановиться уже нельзя. Можно только упасть. 

В Лионе (Франция) специалисты из 150 стран обсуждают послед-
ствия парникового эффекта. За 100 лет за счет выброса углекислоты 
температура на Земле возросла на 1 градус. И это много. Но за сле-
дующие 10 — 15 лет она может вырасти еще на 3,5 градуса, а это уже 
климатическая катастрофа. Все хотят бороться за стабилизацию кли-
мата, но никто за это не хочет платить. Все как всегда — создадим 
катастрофу, потом героически ее превозможем. А ведь это не строи-
тели коммунизма какие-то, а цивилизованное человечество. 

Тарас КРИВОПУЗЕНКО 

ПРОФСОЮЗЫ НАМ ПОМОГУТ? 
Чернобыльскую АЭС и Славутич посетил заместитель генерального секретаря 
ІСЕМ Юрки Райн. Он пообещал организовать в трудный для энергетиков 
момент поддержку международных профсоюзов и общественности 

Юрки Райн, заместитель ге-
нерального секретаря ІСЕМ — 
Международной ф е д е р а ц и и 
профсоюзов, объединяющей 
более 400 отраслевых профсо-
юзных организаций из 120 стран 
мира, прибыл из брюссельской 
штаб-квартиры на Чернобыльс-
кую АЭС в сопровождении вице-
президента ICEM, председателя 
ЦК Атомпрофсоюза Украины 
Александра Юркина и секрета-
ря ІСЕМ, россиянина Андрея 
Мроста. Его визит был связан с 
решением правительства нашей 
страны "поставить на вечную 
стоянку" 15 декабря нынешнего 
года третий энергоблок ЧАЭС, а 
вместе с ним и всю станцию. 

В ходе визита гости посети-
ли макетный Зал, блочный щит 
управления — 3, машинный зал, 
смотровую площадку объекта 
"Укрытие", совершили объезд 
промплощадки станции с заез-
дом в город Припять. Второй 
день визита был посвящен зна-
комству с городом Славутичем. 

Пожалуй, центральным собы-
тием поездки была встреча гос-
тей с профсоюзным активом и 
работниками Чернобыльской 
А Э С в актовом зале станции. 
Здесь состоялся продолжитель-
ный обстоятельный разговор о 
самых насущных проблемах тру-
дового коллектива и жителей го-
рода энергетиков, возникших в 
результате определения даты 
окончательной остановки дей-
ствующего энергоблока. 

Юрки Райн рассказал со-
бравшимся, что тщательно гото-
вился к поездке в Украину и Чер-
нобыльскую зону. И у него сло-
жилось твердое убеждение: об-
щественность Запада, прежде 
всего тех стран, которые оказа-
ли влияние на решение о дос-
рочном выводе из эксплуатации, 
не знает о том, в какой сложной 
ситуации окажутся персонал 
станции и жители нового города 
Славутича, как и о том, что меж-
дународное сообщество, выде-
ляя средства на техническую 
помощь в поспешном закрытии 
ЧАЭС и преобразовании объек-
та "Укрытие" в экологически бе-
зопасную систему, практически 
не предусматривает своего уча-
стия в решении возникающих 
социальных проблем. 

Вот фрагменты состоявшей-
ся беседы. 

— Большинство из вас не 
поддерживает решение о пре-
кращении эксплуатации стан-
ции, — сказал Ю.Райн. — Пре-
красно понимаю вас. Вы получа-
ете по украинским масштабам 
неплохую зарплату, и уровень 

жизци у вас повыше, чем в дру-
гих местах страны. Теперь надо 
сделать все возможное, чтобы 
смягчить последствия такого ре-
шения. Задача, которая стоит 
перед вами, — предельно про-
стая: собрать побольше денег с 
тем, чтобы обеспечить в даль-
нейшем достойную жизнь вам и 
вашим семьям, всем жителям 
Славутича. Деньги не упадут с 
неба. Чтобы они появились, не-
обходимо занимать активную 
позицию вам и вашему профсо-
юзу. Алексей Лыч рассказал 
мне, что делается вами для со-
здания новых рабочих мест. Это 
очень важно. Но это не решает 
всех проблем, и мы должны до-
биваться получения средств от 
международных донорских орга-
низаций. Для решения техничес-
ких проблем собрано уже нема-
ло денег. Теперь будем пытать-
ся найти средства на решение 
социальных вопросов. Я хотел 
бы услышать ваши мнения: что 
вы думаете по этому поводу? 
Процесс решения проблем затя-
нется надолго, по всей вероят-
ности, на многие годы. И я при-
зываю вас все это время прояв-
лять активность. 

На предложение Юрки Рай-
на откликнулся добрый десяток 
работников станции. 

Андрей Богомаз, инженер 
реакторного цеха, член проф-
кома станции: 

— Почему меня потрясло 
решение о закрытии? Прежде 
всего потому, что я отдал стан-
ции 26 лет жизни. Мы жили в 
прекрасном городе Припяти, 
знали лучшие годы Чернобыль-
ской АЭС. До аварии наша стан-
ция считалась лучшей в быв-
шем СССР. И вот теперь мне 
пришлось дожить до ее худших 
времен. Хотя, если бы станции 
дали развиваться, она могла бы 
еще работать тридцать и боль-
ше лет. У нас после первых 
шагов по социальной защите 
царит некоторое благодушие. И 
это может отразиться на безо-
пасности. Если мировое сооб-
щество по-настоящему озабо-
чено состоянием безопасности, 
оно должно в первую очередь 
подумать о социальной защите 
персонала ЧАЭС, жителей на-
шего города, который мы все 
любим и из которого никуда не 
собираемся уезжать. Хочу по-
благодарить представителей 
Международной федерации 
профсоюзов за то, что они от-
кликнулись на наш призыв и 
выражают готовность оказать 
нам помощь. Мне лично никог-
да не приходилось что-либо 

просить у других, всегда рассчи-
тывал на свои силы. А теперь 
нам приходится стоять с протя-
нутой рукой и умолять о помо-
щи. Особенно тем, кто ушел на 
пенсию. Парадокс: пенсию по-
лучаем 104 гривны, а за квар-
тиру надо платить полторы сот-
ни. Мне обидно встречать в го-
роде некоторых бывших сослу-
живцев, которые вынуждены 
собирать в мусорных ящиках 
бутылки. Вот реальная соци-
альная защита, которую имеем 
в нашем государстве. 

Андрей Киселев, председа-
тель профкома объекта Ук-
рытие", председатель совета 
молодежи Атомпрофсоюза: 

— Причины возникновения 
создавшейся ситуации можно 
разделить на две части: вне-
шние и внутренние. Меморан-
дум был подписан в 1995 году. 
И о том, что станция будет зак-
рываться, знали правительство 
Украины и руководство отрас-
ли. Тем не менее в силу ряда 
причин ничего не делалось. Са-
мое печальное, что решение о 
судьбе Чернобыльской АЭС не 
экономическое и не техничес-
кое, а политическое. Оно при-
нималось под прямым давлени-
ем Запада. К сожалению, воп-
рос социальной защиты остает-
ся открытым. Но мы будем де-
лать это дело, ведь деваться-
то некуда. И поскольку прави-
тельство и отрасль помогают 
нам слабо, просим междуна-
родный профсоюз подставить 
нам плечо. 

Михаил Колясников: 
— Президент Украины и Вер-

ховная Рада ведут политику за-
кабаления страны Западом и 
Соединенными Штатами. Закры-
тие Чернобыльской АЭС — это 
первый шаг к разрушению энер-
гетики Украины. В этой ситуа-
ции, считаю, профсоюзы долж-
ны искать, хотя нам и запреще-
ны забастовки, какие-то жесткие 
формы давления на власть, а не 
мягкие. Хотелось бы, чтобы 
ІСЕМ показала нам пример та-
кой борьбы. Закрытие ЧАЭС — 
прибыльного, безопасного пред-
приятия — нонсенс. На Западе 
в подобном случае возмущению 
профсоюзов не было бы приде-
ла. Это показывают сейчас за-
бастовки французских транспор-
тников. 

Еще несколько высказыва-
ний. 

— Люди просто в отчаянии. 
Будущего не видят. Царит бе-
зысходность. Возмущает отно-
шение чиновников: никакой ре-
альной компенсации, никакой 

реальной защиты не будет, по-
тому что в Украине сейчас пло-
хо. Скажу откровенно: не верю 
ни в какую помощь. В этой стра-
не люди никому не нужны. 

— Мне раньше нравилась 
Припять, а теперь нравится Сла-
вутич. И я никуда бы не хотел 
отсюда уезжать. Запад настаи-
вает на закрытии ЧАЭС по со-
ображениям безопасности. Из 
чего складывается безопас-
ность? Из надежно работающей 
техники и из квалифицированно-
го персонала,способного ее на-
дежно обслуживать. У станции 
сейчас есть возможность пла-
тить хорошую зарплату этому 
персоналу. После того, как 
Ч А Э С прекратит выработку 
энергии, она перестанет быть 
прибыльным предприятием, но 
не перестанет быть ядерно-
опасным объектом. Вопрос: из 
каких денег и кто будет тогда 
платить персоналу за поддержа-
ние безопасности станции? 
Если из бюджета, то могу объяс-
нить: у нас бюджетники по пол-
года не получают заработанных 
денег. Персоналу придется ис-
кать работу в другом месте, 
станция останется без присмот-
ра. И тогда Запад может тоже 
пострадать. 

— Прошу учесть, что у нас, 
нет настоящего опыта профсо- J 

юзной борьбы. В Советском Со-
юзе профсоюзы не боролись. 
Первый опыт — это когда с по-
мощью международных проф-
союзов мы боролись за зарпла-
ту. И теперь, когда перед нами 
ставится задача проявлять ак-
тивность, мы вынуждены попро-
сить ICEM научить нас этой ак-
тивности. А главная защита 
должна заключаться в помощи 
с целью найти новую работу. 
Если не в этой стране, то за гра-
ницей. Есть такая мудрость. Хо-
чешь помочь голодному один 
раз — накорми его рыбой. Хо-
чешь помочь ему надолго — по-
дари ему удочку. 

... Процитированные нами и 
другие высказывания работни-
ков станции были живо воспри-
няты гостями. Комментируя их, 
Юрки Райн, в частности, заме-ж 
тип, что ему запомнился расскэ' 
о рыбе. 

Но достанет ли у ICEM сил 
подарить каждому из нас по 
удочке — покажет время. Выра-
стить бамбуковую рощу для уди-
лищ, увы, дело хлопотное. А из 
чего будем делать поплавки? 
Хватит ли на всех перьев жар-
птицы?.. 

Виктор КАПУСТА 

ГОРОД К ЗИМЕ НЕ ГОТОВ 
Основный вопросом, 

обсуждавшимся на состояв-
шемся в сентябре заседании 
горисполкома, бьш вопрос о 

подготовке объектов 
жилищно-коммунального 

хозяйства Славутича и 
поселка Лесного к работе в 

осенне-зимний период 
2000—2001 года. 

Начальником УЖКХ Владими-
ром Печерским была предостав-
лена официальная информация 
о готовности коммунальных 
служб к зиме. Она крайне неуте-
шительна. Так, наряду с прове-
денным капитальным ремонтом 
теплосетей в Ленинградском и 
Белгородском кварталах, вслед-
ствие отсутствия финансирова-
ния не удалось провести анало-
гичные работы в Ереванском, 
Бакинском, а также окончить на-
чатые в Киевском кварталах. По 
той же причине не завершен ре-
монт котельного оборудования и 
кровли котельной, не проведены 
режимно-наладочные испытания 
котлов, нет резервного топлива. 

Силами УЖКХ произведена 
реконструкция одного из филь-
тров водоочистной системы, за-
пущена в работу схема оборот-
ного водоснабжения, что позво-
лит уменьшить количество сто-
ков. В то же время в ремонте на-
ходятся шесть водозаборных 
скважин — нет запчастей, что-
бы запустить их в работу. ~ 

Такая же ситуация с водоот-
ведением и очисткой сточных 
вод: приобретен реагент для за-
мены в фильтрах канализацион-
но-очистных сооружений, нача-
ты работы по прокладке канали-
зационного коллектора, ведутся 
и работы по реконструкции очи-
стных сооружений. Однако запа-
са реагентов для системы очис-
тки нет — все полученное заг-
ружается, что называется, с ко-
лес. 

Из-за отсутствия средств 
объемы работ по ремонту сетей 
наружного освещения выполне-
ны на 30 %, сетей 0,4 кВ на 50%, 
не устранены три повреждения 
в сетях на 10 кВ. 

Пожалуй, наиболее тяжело 
складывается ситуация с ре-
монтом жилья. На сегодняшний 
день подрядными организаци-
ями заключены договоры на 
ремонт крыш (100%) и швов 
(40%), но вследствие непроп-
лат подрядчиком и отсутствия 
материалов для осуществле-
ния ремонта своими силами 
темпы и объемы выполняемых 
ремонтных работ неудовлетво-
рительны. 

Подытоживая, г-н Печерский 
подчеркнул, что, во-первых, жи-
лой фонд (по выполнению кро-
вельных и фасадных работ) к 
зиме не готов; во-вторых, ко-
тельная и тепловые сети не в со-
стоянии работать на полную 
мощность; в-третьих, полностью 
не готовы к зиме канализацион-
но-очистные сооружения и час-
тично — водоочистные; в-чет-
вертых, недостаточно заготов-
лено песка и соли — не говоря 
уже о том, что к зиме не подго-
товлена и специализированная 
техника. 

Исходя из информации, пре-
доставленной УЖКХ, исполком 
принял решение считать неудов-
летворительным состояние го-
товности объектов УЖКХ города 
и поселка Лесного к зиме. При 
этом было отмечено, что приня-
тые руководством НАЭК "Энерго-
атом" и ОП "Чернобыльская АЭС" 
меры не обеспечили финансиро-
вания неотложных проблем жиз-
недеятельности города. 

Исполком также постановил 
"обязать члена исполкома, гене-
рального директора ОП "Черно-
быльская АЭС" Толстоногова 
В.К. обеспечить условия ста-
бильной эксплуатации объектов 
жилья и социальной инфра-
структуры города. Контроль за 
исполнением данного решения 
возложить на генерального ди-
ректора ОП "Чернобыльская 
АЭС" Толстоногова В.К. и перво-
го заместителя городского пред-
седателя Жигалло В.К." 

Подготовила Майя 
РУДЕНКО 
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ПОСЛЕДНЯЯ 30СЯ ВЕКА И ПЕРВЫЙ УСПЕХ МАГА 
Как это было на самом деле 

(из секретного отчета наших спецкоровА&А) 
Зловещим осенним днем пришел приказ от Шефа — незаметно 

проникнуть на спецобъект и выяснить у Мальчишей-Плохишей Боль-
шую военную тайну... 

Мы шли под грохот канонады бравурных маршей о заботе и вни-
мании к славутчанам. Ползли, аккуратно пробираясь меж кустов 
демагогии. Тонули в болоте посредственности. Мы смерти непро-
фессионализма смотрели в лицо. Мы убили всю охрану Великой 
Лжи и проникли в здание Истины. Освободили рабов-заложников и 
взяли в плен Главных хранителей военной тайны... 

Перекрестный вопрос мы вели вдесятером, но вскоре у боль-
шинства коллег по нашему суровому ремеслу сдали нервы... Эх, 
молодо-зелено—пыток бояться в ремесле не состояться!Но и 
стойкости наших противников необходимо отдать должное — со-
противлялись они до последнего слова. Гвозди бы делать из этих 
людей! 

Итак, протокол ответов-вопросов: 
— Каково сегодня реальное количество безработных в го-

роде? 
— Всего на ЧАЭС 12 тысяч рабочих мест. На этих местах 

работают... 15 (мы ослышались?) тысяч рабочих. Кроме того, 
сейчас на станции немало работающих пенсионеров. В целом, в 
Славу тиче 2,5 тысячи пенсионеров. 

— А безработица-то какова? 
— На учете в центре занятости 960 человек. К сожалению, 

количество безработных постоянно увеличивается. 
— Сколько работников планируется сократить при закры-

тии ЧАЭС? 
— 2500 — 2700. 
— Каких цифр достигнет безработица? 
— ...приблизительно... 
— Вы уверены, что за отведенный программой срок сможе-

те трудоустроить всех сокращенных? 
— Всех, конечно, не сможем, но в течение нескольких лет и в 

зависимости от активности самого желающего трудоустроить-
ся... (в общем, тоже приблизительно. - Авт.)... срок трудоуст-
ройства будет разным... 

В общем, тут уже и наши нервы сдали. Мы решили пристрелить 
Плохишей, чтобы они не морочили нам больше головы. Эх, не уда-
лось нам выяснить Главную военную тайну! Горе нам будет вели-
кое — Шеф лишит талонов на ужин. 

"КРЕСТНАЯ МАМА" МАГА 
12 сентября я был на смене, поэтому не смог поздравить дирек-

тора ДДТ и фестиваля "Золотая осень Славутича" Татьяну Мулло-
ву с днем рождения. С удовольствием это делаю "постфактум" — 

-именно благодаря ее инициативе состоялось рождение молодеж-
ного пресс-агентства. В отличие от наших доблестных профкома и 
администрации ЧАЭС, которые годами успешно отбивались от моих 
предложений о создании газеты трудового коллектива, Татьяна 
Ивановна поверила в меня, предложив подготовить команду прес-
сы к "ЗОСе-99"... 

Год назад наше выступление на фестивале получилось доста-
точно скромным, но зато мы получили первый опыт плюс колос-
сальное удовольствие от участия в фестивальной работе. 

ПЕРВАЯ ВЫСОТА 
Очередная инициатива директора ДДТ — проведение городско-

го мини-фестиваля "ЗОСенька-2000" — стала более чем успешной. 
В конкурсе прессы МАГ без особого труда занял первое место, но 
главный положительный итог фестиваля — он открыл новые та-
ланты, которые в дальнейшем вошли в состав молодежного пресс-
агентства. 

ВТОРАЯ ВЫСОТА 
• Самым больным вопросом в работе пресс-агентства являлось 
отсутствие технической базы, что не позволяло проводить нормаль-
ную профподготовку юных журналистов. Не позволяет и сегодня, 
но в апреле этого года благодаря помощи Константина Германови-
ча, моего коллеги по работе, у меня, наконец, появился компьютер, 
что тут же позволило перейти к выпускам газеты "Большая переме-
на" на страницах городской газеты "Теледень-Славутич" (отдель-
ное спасибо черниговской редакции, согласившейся с нашей аван-
тюрой). 

Уже в июле мы перешли к еженедельным выпускам, что лишний 
раз ставит под большой знак вопроса доводы нашего профсоюзно-
го лидера о невозможности выпуска газеты для трудового коллек-
тива ЧАЭС. Наверное, кое у кого просто нет такого желания. Или 
способностей. А, возможно, и того, и другого... 

ТРЕТЬЯ ВЫСОТА 
Я согласен с мнением чебоксарцев, что уровень участников 

"ЗОСи" мог быть и сильнее (просто "ресурсы" далеко не те, что рань-
ше!). Однако все равно конкурс прессы был самым солидным по 
составу, и занять второе место, обойдя гораздо более почтенные 
команды, — это, безусловно, большой успех нашей команды. Кста-
ти, по признанию Жени Суховерко (руководителя чебоксарцев): сла-
вутичский фест "все равно остается самым привлекательным из 
фестивалей юношеской прессы на территории СНГ'... 

ЛИДЕРЫ 
Первенство ребят из Чебоксар было безоговорочным, что и по-

^о)волило газете "Место встречи" праздновать победу второй год 
- " подряд. Выпустить четыре газеты за два дня — это не просто опре-

деленный уровень — это признак профмастерства. А я бы даже 
сказал, виртуозности в работе. Четыре газеты, каждую из которых 
читали от корки до корки, — конкуренты были не только превзойде-
ны - они были просто растоптаны "Всмятку". Плюс великолепная 
верстка (игра со шрифтами, подбор тем и места, калейдоскоп руб-
рик). Это реальная газета о молодых и для молодых. Честно скажу 
— очень хотелось бы опубликовать их материалы, но публиковать 
можно и нужно все подряд, а это 16 страниц формата А4! Не знаю, 
попробую в следующем номере "БП" что-то поместить, но повто-
рить их верстку просто невозможно... 

НАКЛАДКИ В РАБОТЕ 
Специально под фест я взял отпуск. Но всего не предугадаешь! 

За день до фестиваля вызвали на работу, и в четверг плюс ночь с 
пятницы на субботу команда МАГ работала без меня. Поскольку 
ночь — основное время работы журналистов на верстке, то это 
большая потеря времени... 

БЕРЕЖЕНОГО - БОГ БЕРЕЖЕТ 
Ожегшись в том году на верстке с Димой Шагаловым (который 

пропадал в самые нужные моменты, а когда появлялся, то помогал 
кому угодно, только не нам), я пригласил на фестиваль версталь-
щика из газеты "Теледень-Славутич". Это себя оправдало даже не 
на сто, а на все двести процентов: Алексей PLASTICUS) захватил 
с собой и своего коллегу Влада CATERPILLAR). Не было никаких 
проблем ни с нашей газетой, ни с версткой фестивальной "Славес-
ты". Прекрасные ребята, кайф, а не работа! Отдельное спасибо 
директору фестиваля за внимание к этому вопросу... 

ВЕЗЕНИЕ 
Конкурс прессы состоит из двух заданий—домашнего и конкурс-

ного. Домашнее задание умные готовят вовремя — еще до фестива-
ля (наше было в прошлом ТС"), ленивые — во время'ЗОСи". Кон-
курсное задание команды получают в первый день заезда: жребием 
определяется тема и жанр. Легкая рука Алексея Федорова вытащи-
ла нам тему "Человек за бортом!" в жанре "критический репортаж". В 
ситуации "радужного" будущего Славутича — это более чем актуаль-
но, так что с недостатком материалов у нас проблем не было. Даже 
наоборот—часть материалов не'влезла з номер, уйдя в "корзину"... 

МАТЕРИАЛ ИЗ "КОРЗИНЫ" 
Человек за бортом! 
(критический репортаж) 

9 сентября 2000 года. 13.00. Славутичская лаборатория между-
народных исследований и технологий. Презентация программы 
"Социальная защита работников ЧАЭС и жителей Славутича в 
связи с закрытием станции". 

Резолюция: Брешут, небось, агентишки насчет пыток. По-
жалели, видать, бедолаг, пристрелив их безболезненно. Под ка-
леным железом у нас и не такие кололись! Хотя, быть может, и 
не было у Плохишей никакой Большой военной тайны. Дурили они 
нас просто... Как говорится, "грузили"...Но, на всякий случай, 
лишить группу А&А завтрака, обеда и ужина! 

Шеф 
РАБОТА НАШЕЙ КОМАНДЫ 

Ребятам было, конечно, тяжело работать — и меня первое вре-
мя не было рядом, и опыта никакого, и каникулы только закончи-
лись. Состав с прошлой "ЗОСи" ушел в студенты, так что все при-
шлось проходить по новой. Ничего, опыт — дело наживное! 

УРОКИ "ЗОСи" 
Недостатков в конкурсе прессы — "выше крыши". Если, к приме-

ру, у телевизионщиков есть и опыт старших товарищей, и своя тех-
ническая база, то у нас ни того, ни другого. Приходится "нагружать" 
УПК, УДДП — достаточно иррациональный алгоритм работы. По-
стоянный напряг с техникой, с бумагой—это создает дополнитель-
ные трудности. Не хватает нормального вечера знакомства ("Ман-
хеттен" — возможно, далеко не лучший вариант) — то есть боль-
шинство ребят даже не успевают толком познакомиться, не говоря 
уже о профессиональном общении. Не хватает "разбора полетов" 
в оценках жюри — не ясно, что понравилось, что нет. Выпуск фес-
тивальной "Славесты" в ее старом исполнении — это "левая бот-
ва". "Место встречи" было круче на два порядка, но тираж "Славес-
ты" — 500 экземпляров, a "MB" — 50 (мне даже пришлось тащить 
бумагу из дома для чебоксарцев). 

Не имеет смысла возиться с детской прессой по двум причи-
нам. Во-первых, прессу для ребят до 10 лет должны делать взрос-
лые — это 100%. Во-вторых, отдача от детской прессы для города 
— ноль целых ноль десятых. То есть, мое мнение — надо специа-
лизироваться на молодежных изданиях для подростков и студен-
тов. В общем, есть над чем поработать и что улучшить... 

ПРОГНОЗ НА БУДУЩЕЕ 
Совершенно понятно, что без господдержки ни город, ни 

"ЗОСя" не выживут. Мы вправе на это рассчитывать, и если это-
го не будет, то будет горе такой стране и таким руководителям. 
Сам конкурс должен стать более профессиональным, причем 
это себя вскоре оправдает. Просто заниматься этим нужно 
очень серьезно и уже сейчас. К сожалению, кроме мэра, на мой 
взгляд, ни администрация, ни профком ЧАЭС этим вопросом 
не занимаются. 

Что касается будущего МАГа и "Большой перемены", то на 
голимом "энтузазизме"далеко не уедешь. Мы без труда могли 
бы составить уже в следующем году конкуренцию тем же че-
боксарцам и взять на себя часть организационных вопросов, 
но необходимо профессионально учить маговцёв журналисти-
ке, фотомастерству, верстке. То есть пора переходить на про-
фессиональные рельсы — создавать в городе молодежную ре-
дакцию. Я считаю, что хотя бы три места в штате службы ин-
формации ЧАЭС под это дело можно было бы задействовать. 
Была бы воля руководства... 

Олег Федоренко 

АНОНС! В следующем выпуске "Большой пере-
мены" мы познакомим вас с газетой "Место встре-
чи" и составом команды чебоксарских журналистов. 

ФЕСТИВАЛЬНЫЙ ДНЕВНИК 

(фото-дайджест конкурсной газеты "Большая перемена") 
Тираж 100 экземпляров, распространялась среди участников 

"ЗОСи". Желающие могут ее получить 
на дом, заказав по тел. 2-45-79) 
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